

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PAÍS	OTRO
España	1	20
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores anti-sépticos, anticatarrales y antiastmáticos que desprende á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

Farmacia VALENZUELA y principales

Sellos de Caouchouc

Se servirán de todas clases y tamaños, á precios sumamente económicos en la casa LOPEZ.

Quint, 4.—Palma de Mallorca

BANCO DE ESPAÑA

PRÓXIMAS OPOSICIONES

Preparación completa para el ingreso por los oficiales

Jalme Arbós é Ignacio Seguí

Un artículo

de Durán y Bas

No han pasado muchos meses desde que don Manuel Durán y Bas, dejó de formar parte del gabinete Silvela y se dirigió á Barcelona. Acompañáronle hasta dicha ciudad las vociferaciones de los que le tachaban de separatista, enemigo de la unidad nacional, una, santa é indivisible. Era de esperar que aquellos que blasonan de su amor á la patria hiciesen algo en bien de la misma; pero allí, en el Congreso, se han quedado, discutiendo naderías, consumiendo turnos en cuestiones de índole personalísima y olvidando,—salvo contadas excepciones,—las perentorias necesidades del país que reclama una política regeneradora y una administración honrada.

Por su parte Durán y Bas acaba de publicar en la *Revista Contemporánea* un artículo titulado *Nuevas direcciones*, en que marca las líneas generales de un programa de futura reconstitución del Estado, sobre la base de un juicio maduro y de una inteligencia concedora de los males que España padece. El razonamiento empleado por el señor Durán y Bas, es claro y sencillo; contrasta ciertamente con las declamaciones de relumbrón á que nos tienen acostumbrados los políticos al uso.

No intentaré seguir paso á paso la exposición que de su doctrina hace el ilustre juriconsulto, porque es casi imposible extraer la materia que él presenta ya condensada, apuntando solamente algunas cuestiones, desmenuzando otras con mayor amplitud, pero manteniéndose siempre en los límites de una estimable concisión. Trate simplemente de hacer notar el contraste entre los que se llaman *buenos patriotas y amantes del país*, sin trabajar en su mejora, y los que, sin alardear de patriotismo, realizan una obra concienzuda que puede servir de base á la salvación común. Son los primeros como los preceptores serviles que adulan á los muchachos de cuya educación cuidan y les dejan encenagar en el vicio y en la ignorancia; son los otros, maestros honrados que anteponen la sinceridad á la propia conveniencia, y sacrifican su gloria momentánea al bien público. Es, en fin, el país como chicleo malcriado que aborrece á estos y estima á los otros porque sólo ama á quienes le deleitan el oído, recordándole la pretérita grandeza de sus mayores, sin señalarle la actual decadencia y envilecimiento. Así las muchachas viciosas gustan más de las frases amables que de las consideraciones del moralista. Y, sin embargo, la obra de los primeros es nefanda, mientras la de los segundos es labor admirable, aunque tristemente perdida en medio del indiferentismo general como punto de luz entre tinieblas.

La impresión que se saca de la parte que podríamos llamar *patológica* del estudio que nos ocupa, es tristísima. La reforma que la organización pública necesita ha de ser absoluta, radical. Todo está maleado. El Estado, como pulpo gigantesco, extiende los tentáculos de la administración por todas partes y en todas ellas hace el vacío. La actividad individual tro-

pieza constantemente en los obstáculos del expedienteo y del monopolio. La complicada maquinaria de la administración funciona penosamente, como un engranaje empujado. En todas partes la conveniencia personal y el espíritu de partido triunfan de la justicia y de la utilidad pública. El sufragio necesita reformas; el jurado no puede seguir como hasta ahora; el parlamento anda desacreditado y solo inspira un interés de espectáculo público, pagado, ciertamente, á buen precio. El desprestigio del centralismo actual es evidente, siendo tal vez consecuencia del exceso de su poder, porque como hace notar Lord Chatham: «un poder absoluto causa la ruina de aquel que le posee.» Y Durán y Bas estudia los males, señala los remedios, con el acierto del hombre reflexivo, con la sinceridad del buen ciudadano.

La modificación debe introducirse en la organización y funciones del Estado. Los modernos escritores de Derecho político conceden á esta materia una importancia muy superior á la que corresponde á la debatida cuestión de las formas de gobierno consideradas en sí mismas. Guizot y Passy han demostrado la necesidad de acudir á la historia para resolver este último problema, cuya solución es más bien relativa que absoluta, como ocurre con las constituciones que, según observa Trendelenburg no pueden ser juzgadas en abstracto. Y Durán y Bas expone su doctrina, sin olvidar detalle, y haciendo un programa de gobierno, un plan completo de reorganización. Y su trabajo, como observa muy justamente Maragall en un artículo publicado en el *Diario de Barcelona*, que en *cualquiera nación bien ordenada bastaría á explicar el que su autor hubiera llegado á ser ministro, en España basta á explicar también que Durán y Bas haya dejado de serlo.*

Ah! Mientras las cosas sigan como hasta ahora es en vano que Romero Robledo llame á vez en grito separatista á Durán y Bas, porque, al fin y al cabo, el que sólo sabe gesticular y hacer trases es un ciudadano, más que inútil, dañino, y los que trabajan para la salvación pública son y han sido siempre los buenos patriotas.

F. E.
Palma—Febrero.

Inglaterra y el Transvaal

Detalles del avance del general French

Londres 14.—«Vado de Waterfall, en el río Riet, 14.—La invasión del Estado libre de Orange ha comenzado.

»La división French se ha apoderado, después de dos pequeños combates, de un vado sobre el río Modder.

»Esta operación, muy difícil dada la falta de medios de transportes por el agua, ha sido organizada con felicidad, y los republicanos completamente sorprendidos, mientras vigilaban el río Orange, donde la brigada de infantería montada al mando del coronel Hamay simulaba avanzar sobre Ramban.

»Este coronel encontró el domingo á quinientos boers con dos cañones que dominaban un pequeño valle, por el cual debía pasar un convoy inglés.

»Sobrevino la lucha, que duró todo el día. Los ingleses llegaron á descender metros de los boers.

»Mientras el combate, los boers, no sabiendo donde se encontraba oculta nuestra extrema izquierda, enviaron á la descubierta una ambulancia.

»Un médico boer había convenido con un oficial permitir que una media compañía inglesa fuese á buscar agua á una granja en las inmediaciones de la ambulancia federal, que se retiró poco después.

»Dicha media compañía encontró un núcleo de federales que la atacaron. En este combate fueron hechos prisioneros un oficial y nueve soldados ingleses.

»Las pérdidas deben ser iguales por una y otra parte.

»El segundo encuentro del coronel Hamay con los boers, se verificó en el vado de Waterfall, sobre el río Riet.

»El lunes por la mañana á primera hora la división French avanzó por el camino de Riet, que bifurca á tres millas del río, y siguió por el empalme del camino que va al vado de Dekiel y á otro segundo vado de Waterfall.

»El enemigo estaba oculto en un barranco al lado del río, por donde avanzaba la división French.

»Advertidos los ingleses, iniciaron fuego de cañón, enviando algunas granadas muy bien dirigidas.

»Los republicanos se retiraron. Probablemente no tenían número suficien-

te sino para resistir el choque con patrullas ó pequeñas columnas.

»Entonces la división French atravesó el río Riet, dirigiéndose rápidamente hacia Modder, donde tuvo que soportar otro choque semejante al ya descrito.

»Los ingleses son ya dueños de Modder y de Riet, cerrándose así el camino de Bloenfontein á los boers que están atrincherados en Magersfontein.

»A pesar del calor la salud de las tropas es buena, y su moral excelente.

»Los caballos enferman por docenas, y los ingleses perderán gran cantidad de los que traen.»

Los éxitos de Roberts.—Confianza de los ingleses.

Londres 17.—Todos los periódicos comentan con delectación las noticias contenidas en los últimos partes del general Roberts.

El *Morning Post*, sin exagerar la importancia de los triunfos del generalísimo, cree que si el jefe boer Cronje no ha sido capturado, habrá sido por haber partido en dirección al Norte antes ó después de ejecutar el general French su movimiento.

A juicio del *Standard*, no ofrece duda alguna ya el resultado final de la guerra.

Sin embargo, el periódico conservador siente impaciencia por conocer el paradero del general Cronje, desde que los boers evacuaron los atrincheramientos de Magersfontein. De todos modos, añade el *Standard*, el jefe burgher no podrá resistir el empuje de las fuerzas de lord Roberts.

De igual opinión es el *Graphic*, el cual anuncia que el generalísimo va á avanzar hacia Bloemfontein sin pérdida de tiempo y supone que así cortará la retirada de los boers de Stormberg y Arandell.

Al decir del *Dail Mail*, los triunfos de lord Roberts revelan que hay una inteligencia el frente de los ejércitos del Africa del Sur y gracias á ella han podido ser sorprendidas las fuerzas boers.

De todas partes

La temperatura y sus efectos

Un profesor del Estado del Colorado, en los Estados Unidos, ha practicado una curiosa información en las escuelas, en las cárceles y en los gran-

des establecimientos comerciales, con el fin de determinar la influencia que ejercen los cambios de temperatura en el modo de ser y de proceder de las personas que hacen vida sedentaria.

He aquí los principales resultados que ha obtenido el sabio americano:

Durante los días despejados de invierno, cuando el tiempo está frío y seco, los colegiales se conducen perfectamente.

Los castigos, en cambio, menudean que es una bendición cuando el cielo está nublado y el tiempo húmedo y brumoso. Lo que, en conformidad á las observaciones practicadas, los niños son más sensibles á las alteraciones atmosféricas que las niñas.

En las cárceles, el máximo de castigos que se impone corresponde á los días mas calidos del verano.

Sin embargo, lo que más que la elevación grande de la temperatura irrita y desasosiega á los encarcelados es la llegada imprevista de un día hermoso y templado en una serie de días lluviosos y sombríos.

Finalmente, en los establecimientos de crédito ó de comercio se ha notado que el buen tiempo, sea la que quiera la estación del año que se atraviese, coincide con el aumento de errores de suma.

Atribuye filosóficamente el doctor americano este hecho á que la influencia de un sol radiante inspira al hombre excesiva confianza en sí mismo, que es á su vez origen de las distracciones.

El Mareorama en París

La Sociedad del Mareorama, que funcionará en París, en el recinto de la Exposición acaba de exponer en sus talleres de Grenelle una grandiosa y admirable vista de Venecia, que ocupa un lienzo de 50 metros por 15, que constituirá una de las escalas del viaje á Constantinopla, cuya perfecta reproducción ofrecerá al público la Sociedad del Mareorama.

El pincel admirable de Hugo de Alesi evocará la capi al de los Dogos con una luz maravillosa, reflejando en las aguas del canal la púrpura admirable del paisaje.

En la primera línea de los espectadores, que admiraban con sus lentes los detalles singulares del paisaje, se distinguían el embajador de Italia y la condesa de Tornielle, satisfechos de aplaudir una magnífica glorificación de su patria.

gran fortuna para Luis que no llegase más pronto, cuando se hallaba el duque en los primeros arrebatos de furor. Se convocó pues al instante un consejo ordinario para deliberar sobre las medidas que convenia adoptar en tan rara crisis.

Campo-Basso apoyó su dictámen con la fábula del viajero, la víbora y la zorra; y recordó al duque el consejo que da la zorra al hombre, de destruir su enemigo mortal cuando el destino lo pone á su disposición. Argenton, que vió centellear los ojos del duque al oír una proposición que le habían sugerido ya muchas veces la violencia de su carácter, se dió prisa á hacer presente que era posible que Luis no hubiese tomado parte directa en el espantoso asesinato cometido en Schonwaldt.

«Acaso, dijo, se halla el rey en estado de defenderse de esta acusación, y dispuesto á resarcir los daños y perjuicios que han ocasionado sus manejos en los dominios del duque y en los de sus aliados.» Añadiendo que un acto de violencia ejercido contra la persona del rey no podía dejar de acarrear á la Francia y á la Borgoña terribles desgracias, que resultarían de ella; y que entre otras, no sería por cierto la menor el que los ingleses podrían aprovecharse de la discordia y disensiones intestinas que estallarían sin duda, para ponerse otra vez en posesión de la Normandía y la Guinea, y renovar las desastrosas guerras que solo habían terminado, no sin dificultad, por la unión de la Francia y de la Borgoña contra el enemigo común. Dió fin á su discurso diciendo que no entendía aconsejar al duque que diese la libertad á Luis pura y simplemente y sin condición alguna: pero que era de parecer que solo debía aprovecharse de la situación en que se hallaba la Francia para celebrar entre los dos países un justo y equitativo tratado, exigiendo de Luis garantías que le impidiesen faltar á su palabra, y perturbar en lo sucesivo la paz interior de Borgoña. Hymbercourt, Creve-Cœur y otros se declararon altamente contra las violentas medidas propuestas por Campo-Basso, y sostuvieron que podían obtenerse por medio de un tratado ventajas más duraderas y honrosas para la Borgoña, que por medio de una acción que la lle-

Nunca este astuto ministro quedó más sorprendido de la imperturbable presencia de ánimo de su amo y del superior conocimiento que tenia de todos los resortes que pueden influir en las acciones de los hombres, como en esta memorable conferencia.

Cosa de dos horas después, recibió Oliveros del conde de Creve-Cœur el permiso de salir de la torre, y fué á ejecutar las órdenes del rey, que mandando entonces entrar al astrólogo, á quien parecía haber vuelto su confianza, tuvo con él larga consulta, cuyo resultado le dió más esperanzas y seguridad de la que hubiera mostrado al principio. Se vistió; y cuando entró el conde de Creve-Cœur, para hacerle los cumplidos que se acostumbraban por la mañana, le recibió con una serenidad de que quedó tanto más admirado el caballero borgoñón, cuanto ya tenia noticias de que el duque había pasado muchas horas en una exaltación de ideas que parecia hacer muy peligrosa la situación del monarca.

CAPITULO XXX

LA INCERTIDUMBRE

POR mucha que hubiera sido la inquietud y la agitación de Luis en aquella crítica noche, no igualó seguramente al desasosiego de Carlos de Borgoña que en ningún tiempo había sabido como el rey de Francia, reprimir sus pasiones estando antes al contrario acostumbrado á dejarles ejercer en su espíritu un imperio general y absoluto.

Según costumbre de la época, dos de sus principales consejeros á quienes dispensaba más confianza, Hymbercourt y Argenton, pasaron la noche en su cuarto, á cuyo efecto se les había preparado catres cerca de la cama del príncipe. Nunca tampoco había sido más necesaria

Don Bernardo Garau y Buñola

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa doña María Bosch, hijo (ausente), hija, hermano, hija política (ausente), hermanos y hermanas y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones al finado y se sirvan asistir al funeral que se celebrará en la Parroquia Iglesia de Santa Eulalia, el 21 del actual á las diez y media de su mañana.

No se invita particularmente.—Casa mortuoria: P. de S. Francisco.

El Excmo. señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de Rosario en sufragio del alma de dicho señor.

Doña María Barceló Pizá

HA FALLECIDO

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijo, hija política, nietos, hermano, hermana y hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que tendrá lugar hoy 21 á las 3 y media de la tarde y al funeral el viernes 23 á las diez y media de su mañana en la Iglesia del Socorro.

El submarino "Narval"

Hablando del submarino *Narval*, publica la prensa francesa el caluroso telegrama de felicitación dirigido por el presidente de la República, M. Loubet, desde Cherburgo, al ingeniero de la Marina, autor de los planos del *Narval*, M. Laubf, refiriéndose á los maravillosos resultados que se han obtenido y al éxito completo de las experiencias cumplidas con dicho submarino.

Faltos en la actualidad de datos, que aun no se han publicado, nos es de todo punto imposible entrar en mayores detalles sobre el carácter original de esta máquina de guerra, que se distingue de los demás submarinos construidos ó en ensayo porque, según la voluntad de sus tripulantes, puede actuar como submarino ó torpedo.

Esta facultad le permite alejarse de las costas y puertos, produciendo por sí mismo el germen de electricidad necesario para su acción. En efecto; el *Narval* origina el foco eléctrico que

requiere la carga de sus acumuladores y para navegar debajo del agua. En el caso de agotarse su provisión, reaparece sobre la superficie del mar en forma de torpedo, y por sí mismo vuelve á rehacer la provisión consumida.

En tales condiciones, comprenderán nuestros lectores que puede ir á largas distancias en busca del enemigo y mantenerse en plena mar con una independencia absoluta.

NOTICIAS

Del extranjero:

Todos los vapores-correos que procedentes de Inglaterra llegan á puertos norteamericanos, van cargados de jóvenes ingleses que seguros ya de que no tardará mucho el gobierno en tener que apelar para hacerse con más ejército, al servicio obligatorio, huyen de su país para ir á establecerse en los Estados Unidos ó donde quiera que sea, con tal que no tener que empuñar á la fuerza el fusil.

De regreso de su larga excursión al Extremo Oriente ha llegado ya á Berlín el Príncipe Enrique de Prusia, hermano del Emperador Guillermo de Alemania.

La recepción dispensada por la población berlinesa al augusto viajero, ha sido tan espontánea como entusiasta.

En el mismo día de su regreso fué obsequiado el Príncipe con un banquete de gala en el palacio residencia imperial, al que asistieron toda la corte y los principales miembros de la aristocracia germánica, pronunciándose en el mismo numerosos brindis entre los cuales figura uno del Emperador Guillermo, en el que hizo, en resumen, patente la necesidad de que Alemania tenga pronto una Armada de primer orden al nivel de su ejército de tierra, considerado como el más numeroso y bien organizado del mundo.

Alemania, dijo Guillermo II, necesita sostener el honor del pabellón negro, blanco y rojo tanto en el territorio europeo como en las colonias, que en gran número poseen los alemanes en todos los continentes y mares del globo.

El Comité aduanero francés encargado de dar dictamen al Gobierno sobre la conveniencia de ratificar ó no el tratado comercial con los Estados Unidos, oyó anteayer el parecer de los delegados de muchas asociaciones industriales francesas, entre las cuales figuran la Unión de la Industria, Agricultura y Comercio, la de ingenieros mecánicos, la de fundidores y constructores de calderas, la de fabricación de máquinas agrícolas, fabricantes de plumas é industrias similares y otros ramos mercantiles y manufactureros, quienes se declararon abiertamente contrarios á la ratificación del proyectado tratado de comercio franco-yankees.

El consejero de Menelick, conde de Leontieff, ha llegado á París con una misión diplomática.

Se dice que Menelick se halla disgustado ante el desarrollo de la influencia británica en el Sudán y dispuesto á plantear en estos momentos la cuestión del protectorado de la Etiopía sobre dicha región.

El consejero del negus ha declarado que Menelick no visitará la Exposición, porque le retienen en su país cuestiones sumamente graves.

El ejército de Menelick se compone de ocho divisiones, que poseen buen armamento.

Desde Sydney dicen con fecha 13, que ha habido en Noumea cuatro casos de peste bubónica y han muerto dos de los invadidos.

Paris 16.—Se insiste en que está ya acordada la compra por los Estados Unidos de las islas de San Tomás, Santa Cruz y San Juan inmediatas á Puerto Rico, que, como es sabido,

pertenecen á Dinamarca, mediante la suma de 16.600.000 n. francos.

Paris 15.—El gobierno del Celeste imperio ha notificado al cuerpo diplomático que el Emperador recibirá en audiencia á todos los representantes extranjeros el lunes próximo.

El año pasado no se celebró recepción alguna por hallarse enferma la Emperatriz.

Washington 17.—Ha surgido una nueva dificultad para la aprobación del tratado relativo al canal interoceánico.

Ese tratado no reconoce á los Estados-Unidos iguales facultades para construir un canal en el istmo de Darien ó en el territorio de Nicaragua, y esa diferencia es considerada como grave inconveniente por algunos políticos.

Bruselas 17.—El rey Leopoldo continúa gravemente enfermo de la vista.

Por esta causa se han suspendido las audiencias, viéndose obligado el soberano á permanecer en Palacio, sin salir de sus habitaciones particulares.

Bélgica y Alemania han llegado á un acuerdo respecto á la delimitación de la frontera del Congo y las posesiones occidentales alemanas.

De las islas:

Mahon

En la sesión ordinaria celebrada el viernes por el Ayuntamiento de esta ciudad, se acordó solicitar del Gobierno, que la provincia de las islas Baleares, se organice administrativamente, de un modo especial, para que las islas de Menorca é Ibiza dejen de contribuir al contingente provincial y establecer con independencia sus servicios de Beneficencia é Instrucción.

—El jueves último falleció en Alayor la señora doña Juana Villalonga y Pons, esposa del actual alcalde de aquella capital don Jaime Pons Villalonga.

De la capital:

A propuesta del señor Gobernador civil de la provincia ha sido nombrado médico habilitado de la inspección local sanitaria del puerto de Andraitx don Jose Riera Masanet.

El día 12 de Marzo próximo á las doce de su mañana, se celebrará en la Casa Consistorial de Mahón, la segunda subasta para la adquisición de los adoquines que se necesitan para los empedrados de las vías públicas de aquella ciudad hasta el día 31 de Diciembre próximo.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas el metro cuadrado y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para los efectos de reclamación, se halla de manifiesto al público en la

Secretaría del Ayuntamiento de Alayor el proyecto de presupuesto adicional al ordinario del corriente año de 1900.

Por la Dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso Guillermo Vives Oller, existente en esta Cárcel de Audiencia sea trasladado al penal de San Agustín (Valencia), para extinguir la pena de 4 años de presidio por el delito de robo.

Por la Comisaría de Guerra de la plaza de Mahón, se ha señalado el día 14 de Marzo próximo, para la adquisición de subsistencias y utensilios necesarios para el hospital y factorías militares de aquella plaza.

Ayer por la mañana volvió á soplar con más furia el fuerte vendaval de la parte N. E. que desde el domingo viene reinando en esta ciudad.

Dicho viento, obligó á las barcas que se dedican á la pesca del *bon* á tomar refugio en nuestro puerto para librarse del temporal reinante.

Con motivo también de dicho temporal tuvo que suspender su viaje á Barcelona, el vapor *Bellver*.

Mañana en la iglesia de la Misericordia, se celebrará un solemne funeral en sufragio del alma de doña Catalina Sureda y Bonamich, madre de nuestro amigo don Pedro Lliteras.

Dios haya cogido en su seno al alma de la finada.

El presidente del Centro Militar de Palma, señor conde de Montenegro nos ha invitado al baile de máscaras que ha de celebrarse en los salones de dicha sociedad el día 23 del que rige. Agradecemos la atención.

Por un telegrama recibido por la Isleta Marítima sabemos que el vapor *Lulio*, tuvo que suspender ayer tarde su salida del puerto de Barcelona, á causa del fuerte temporal reinante.

Por la fuerza de la guardia municipal fué ayer detenido y puesto á disposición del juez de instrucción de este partido, un individuo que anteanoche se fué á cenar en la fonda del *Replá* y después de haber comido opíparamente, no solo se negó á satisfacer el gasto sino que aprovechando un descuido del dueño sustrajo de un canasto varios panecillos que se escondió debajo de la chaqueta.

También puso dicha fuerza á disposición del mismo Juzgado un individuo que se dedicaba á la expedición de moneda falsa ocupándose en el acto de la detención un billete del Banco de España de cincuenta pesetas falso.

Ayer por la mañana pasó á mejor vida después de penosa enfermedad la virtuosa señora doña María Barceló Pizá, modelo de madres y esposa cariñosa. Las cualidades de la finada hacen que su muerte sea sentida por todos los que la conocían.

Enviamos á su hermano nuestro amigo don Francisco Barceló, á su desconsolado esposo, hijo y demás familia, nuestro más sentido pésame.

Las sociedades ciclistas *Veloz Sport Balear* y *Círculo Ciclista* han acordado tomar parte en las cabaletas del próximo carnaval, para lo que han empezado ya su organización.

Una anciana que anoche á cosa de las siete transitaba por la calle de la Marina, fué derribada por una fuerte racha de viento, recibiendo con la caída una fuerte contusión en la cabeza.

Dicha mujer fué auxiliada por varios transeúntes quienes la acompañaron á su domicilio.

Por creerla de interés, publicamos á continuación la siguiente noticia, que cortamos de un periódico mahonés:

«Por resultar de grande interés para los individuos de tropa, repatriados de Filipinas, creemos un deber recordarles que los que llegaron al puerto de Barcelona en los días y vapores que á continuación se expresan, pueden reclamar todos sus alcances que acreditan, los cuales les serán satisfechos inmediatamente:

11 Julio 1897, vapor *Isla de Luzon*.

6 Agosto id. *Covadonga*.

16 id. id. *San Ignacio de Loyola*.

4 Septiembre id. *León XIII*.

30 id. id. *Isla de Mindanao*.

28 Octubre id. *P. de Satrustegui*.

26 Noviembre id. *Isla de Luzon*.

20 Diciembre id. *Covadonga*.

1.º Enero 1898, id. *San Ignacio de Loyola*.

su presencia que en aquella ocasión; pues la amargura, la cólera, la sed de venganza, y un sentimiento de honor que le impedía abusar de la situación en que el propio Luis se había colocado, despedazaban alternativamente el corazón del duque. Su agitado espíritu se parecía á la erupción de un volcan, que arroja todas las materias contenidas en su seno, mezcladas y confundidas de modo tal que forman todas una sola masa.

No quiso quitarse su vestido ni hacer ningún otro preparativo para acostarse, y pasó la noche entregado sucesivamente á los más violentos trasportes. En algunos de sus arrebatos hablaba sin cesar á sus consejeros con tan resuelto tono y no vista volubilidad, que llegaron á tan resuelto tono y no vista volubilidad, que llegaron á creer que perdía la cabeza. Tomaba por objeto de sus discursos las prendas y bondad de corazón del obispo de Lieja asesinado indignamente, y recordaba todas las pruebas de afecto y mútua confianza que tantas veces se habían dado. Por fin, á fuerza de hablar promovió á tal punto su dolor, que se echó de cara contra la cama, pareciendo que se ahogaba con los esfuerzos que hacia para contener sus lágrimas y sollozos. Levantándose en seguida, se entregó á otro arrebato de más furioso carácter. Dió largos pasos por la sala profiriendo incoherentes amenazas, y juramentos de venganza que lo eran todavía mas, dando violentas patadas según era su costumbre, y tomando por testigos á San Jorge, San Andres y todo lo que consideraba más sagrado, de que se vengaría del modo más atroz de Guillermo de la Marck, del pueblo de Lieja y del que era la primera causa de sus escaseos. Estas últimas amenazas, expresadas no con tanta claridad como las demás, tenían evidentemente por objeto la persona del rey; llegando, sin embargo una vez Carlos á indicar su resolución de enviar por el duque de Normandía, hermano de Luis con quien estaba este muy enemistado, y obligar al monarca cautivo, ó á abdicar la corona ó á ceder algunos de sus más importantes derechos y heredamientos.

Otro día y otra noche se pasaron en esta agitación tumultuosa, ó más bien en una serie de rápidas transiciones de una pasión á otra. En todo este tiempo no se des-

nudó el duque, y satisfizo apenas las primeras necesidades de la vida. Reinaba por fin tal desorden en sus discursos y acciones, que los que más cerca de él estaban empezaron á temer que se hubiese verdaderamente trastornado el juicio. Sin embargo, se fué tranquilizando poco á poco, y empezó á celebrar con sus ministros varias consultas, en que propuso muchas medidas sin resolver ninguna. Comines asegura que un correo de gabinete estuvo una vez á caballo pronto ya á partir para Normandía; y en este caso es probable que el monarca depuesto habria encontrado en su prisión, como se ha visto otras muchas veces en iguales casos, rápido camino para la sepultura.

En otros momentos, cuando sus furiosos arrebatos habían agotado sus fuerzas, Carlos permanecía con los ojos fijos y todas las facciones en estado de inmovilidad, como hombre que medita algún proyecto desesperado á que no ha podido resolverse todavía. Es indudable que el más ligero esfuerzo por parte de alguno de los consejeros que le rodeaban, hubiera bastado para entregarle á los últimos excesos; pero los nobles borgoñeses, por consideración al carácter sagrado de la persona de un rey y señor de vasallos, como por el miramiento debido á la fé pública y honor del duque, que habia empeñado su palabra cuando Luis se puso en sus manos, se sentían casi unánimemente inclinados á recomendarle medidas de moderación: los argumentos de que Hymbercourt y Argenton se atrevieron á echar mano durante la noche para calmarle, fueron reproducidos el día siguiente por Creve-Cœur y otros muchos que no los alegraron con menos fuerza. Acaso el celo que mostraban todos en favor del rey no era absolutamente desinteresado. Muchos de los cortesanos, como ya dijimos, habían probado los efectos de la liberalidad de Luis; otros tenían en Francia propiedades ó pretensiones que los sometían un poco á su influencia; y lo cierto es que el tesoro que habia llevado el rey á Perona en cuatro acémilas se alijeró mucho durante el curso de estas negociaciones.

Al tercer día el conde de Campo-Basso rindió al consejo de Carlos el tributo de su talento italiano; y fué

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de transe para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

FEBRERO

21

1817.—Nace en Valladolid el poeta José Zorrilla.

MIERCOLES

51 | San Félix obispo confesor y | 814 los 60 mártires.

FEBRERO

22

1813.—Tratado de alianza entre Rusia y Prusia contra Napoleón I.

JUEVES

52 | La Cátedra de San Pedro en | 813 Antioquia y Sta. Margarita de C.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR-ABONOS QUIMICOS

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE, ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO, 7 LENCERIA, LANERIA, SEDERIA, CONFECCIONES

Especialidad en telas algodón para camisas de Señora. Telas hilo en todas clases y anchos. 500 sábanas algodón confeccionadas á 2'50 pesetas. Gran surtido en mantelerías á precios nunca vistos. 500 cortes paño á 5 pesetas. Rico surtido en lanas S'mirna á 6'25 pesetas corte. 1.000 pañuelos lana 11 palmos á 4 pesetas uno. 500 piezas franela algodón clase superior á 3 pesetas corte. Estenso surtido en armures lana negro desde 10 pesetas corte. Variado surtido en lanas Buclec á 7'50 pesetas corte. 1.000 pañuelos lana 7 palmos á 1'25 pesetas uno.

500 cortes Damase negros ricos dibujos á 6 duros corte. Capas de Piel Caracul en todos tamaños. Rico surtido en capas paño en todos tamaños y colores. Gran y riquísimo surtido en puntillas. Mantas viaje en todas clases. 500 docenas calcetines Jumel á 3 pesetas decena. Camisetas rusas, punto inglés en todos tamaños y clases. Calzoncillos. Medias negras, escocesas á precios sumamente baratos. Refajos en todas clases. Rico surtido en Yutes, Ramios, Tapicerías.

Alfombras moqueta, Terciopelo, Alta-lana en todas clases y tamaños. Rico y variado surtido en cortinajes y S'tors. 500 piezas madapolam á 3 pesetas pieza. Pañolería en todas clases. Cubre corsés lana y algodón con y sin mangas desde 0'75 pesetas uno. Gran novedad en Toreras listadas y lisas. Depósito de mantas de lana y estera del país á precios de fábrica

Y TODO CUANTO SE REQUIERE PARA EQUIPOS DE NOVIOS

Una operación particular. Depósito imperial Padre. Frasco 10 reales. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela Hermanos, Cuartel 2, Libertad 10, Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Alumbrado baratisimo. Como Petroleo á 1 real el litro y como Gas á medio real metro. Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y publicaciones con los aparatos ACETILENO. Privilegio Bofill Ingeniero. Carburo 1.º calidad á 70 cts. de pta. Kilog. Sindicato, 141-Palma

Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.ª. Salidas fijas para las Antillas, México y Estados Unidos. Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá á últimos de febrero el vapor Conde Wifredo. Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Guaymas y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoahuas. Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

LATOS. ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

DOLORES DE CABEZA. Desaparecen pronto y completamente con la Cefalina Rossellò. El que tose es porque no usa los Discoides pectorales. ROSSELLÒ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover Serra. El veloz buque á vapor J. Jover Serra. Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Santiago de Cuba, y Cienfuegos á últimos de este mes. Admite carga y pasaje para dichos puertos. Despacho: Oficinas de la «Isla Marítima», Palacio número 26—Palma. Curar los catarrros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pine, número 6, Barcelona. Palma: Farmacia de las Copillas, Plaza de Antonio Maura.

CONFITES CARPA. Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS. No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

CASA BANQUE. Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella. Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta. CLAES. VENTA A PLAZOS. Colón 34, Palma.

Bicicletas Clement. Clément Gladiator, Humber France Comp. Capital: 22.500.000 francos. LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA. Unicos representantes para Cataluña y Baleares.—Pujó Hermandad—Diputación, 253, Barcelona y en Palma. Plaza de Cort 2—Relojería Suiza.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona. Mes de Febrero. Línea de Cuba México.—El día 20 de Santander y 21 de Coruña, saldrá el vapor «Alfonso XIII», para Habana y Veracruz. El día 23 de Barcelona y el 28 de Cádiz, saldrá el vapor «Cataluña» directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecife, Frutera, San Juan Bautista de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Coahuacalco, Minavillan, Nautla, Toluca y New Orleans. Línea de Canarias.—El día 17 de Barcelona y el 22 de Cádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Matagón, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz. Línea de Filipinas.—El día 24 saldrá de Barcelona el vapor «León XIII», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Ceilán, Singapur, Penang, Ilo-Ilo y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia. Para más informes, dirigirse á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO. REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE DEL DOCTOR PADRÓ. Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre. CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias. Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

La Catalana CORSETERIA, BROSA 16, PALMA. Ricos y elegantes corsés PARISIEN desde 3 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida y en corsés higiénicos para señoras delicadas. Fajas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte parisien. NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés. TOS. EL REMEDIO MAS EFICAZ. Pastillas Paneraj. Depósito y venta: Don José Juan, Marina 20 y Mar, 23, Palma de Mallorca.